



RAPPORT D'ACTIVITES 2021

Février- Mars 2021 : Dossier Dong Tâm et interventions diverses - Discussion avec l'avocat au Vietnam Nguyen Manh & contribution aux frais de défense.



Ce drame a été évoqué dans nos précédents rapports d'activités. Au cours d'une expropriation sauvage menée par les forces de sécurité, Lê Dinh Kinh, le patriarche de 80 ans du village de Đông Tâm, ancien membre du Parti, a été sauvagement abattu. Sa famille dispersée et emprisonnée. La véritable justice était totalement absente dans ce drame national. Une parodie de procès a eu lieu en septembre 2020 dans le pur style stalinien avec menaces sur témoins, intimidations aux avocats et extorsion d'aveux aux 29 accusés. La sentence de deux peines de mort et plus d'une centaine d'années de prison saupoudrée sur les 27 autres villageois passe mal auprès de l'opinion suisse et internationale.

Le lundi 8 mars à Hanoï, dans le procès en appel des 6 accusés du drame survenu dans la commune de Đông Tâm, district de My Duc, Hanoï, en janvier 2020, le tribunal s'est borné à confirmer le terrible verdict du premier procès qui avait condamné à la peine capitale deux accusés, Lê Dinh Cong et Lê Dinh Chuc, et à des lourdes peines de prison quatre autres accusés Lê Dinh Doanh (à perpétuité), Bui Việt Hiêu (à 16 ans), Nguyen Quốc Tiên (à 13 ans) et une femme Mme Bui Thi Nôi (à 6 ans).

Le drame de Dong Tam avait suscité un grand émoi au Vietnam et à l'étranger. En septembre 2020, l'Union européenne et de nombreuses ONG défendant les Droits de l'Homme - se sont opposées au Vietnam aux deux condamnations à mort lors du procès en première instance, pointant de graves violations aux principes d'un procès-équitable.

Sébastien Desfayes, député au Grand conseil de Genève, a eu un échange en plein procès avec l'avocat de la défense au Vietnam, Mr Dang Dinh Manh. Il a été aussi interviewé par Giang Nguyen, journaliste de RFA internationale sur les prochaines mesures à prendre de la Suisse à l'issue du procès.

Le Cosunam suivra avec la plus grande attention le sort réservé aux condamnés de Đông Tâm en espérant que les vies de Lê Dinh Cong et Lê Dinh Chuc puissent être épargnées.

" Lorsque les hommes sont libres de choisir, ils choisissent la liberté "

Juin 2021 - Rapport complet « Vietnam's Prisoners of conscience in 2021

Le document " Vietnam Prisoners of conscience in 2021" préparé sur la base des infos fournies par les ONG et Viet Tan a été publié et transmis au DFAE ainsi qu'aux ONG spécialisées. Les informations et illustrations de ce rapport proviennent des sources de Viet Tan.



La mission de Viet Tan est de jeter les bases d'une démocratie durable et d'exiger la justice et les droits de l'homme pour le peuple vietnamien à travers une lutte non violente basée sur la participation civique.

Le Comité Suisse Vietnam COSUNAM a pour objectifs de sensibiliser les autorités suisses et l'opinion publique sur la situation des droits de l'homme au Vietnam et de soutenir tous les moyens pacifiques pour la démocratisation du Vietnam.

Septembre 2021 : Rapport Global Magnisky sur Dong Tâm



Un rapport accablant démontre les liens entre l'expropriation des villageois de Đông Tâm et les intérêts du conglomerat militaire Viettel. Les responsables sont pointés nominativement devant l'opinion internationale.

Au nom des associations, communautés vietnamiennes signataires de ce dossier, le Cosunam revient sur le cas de violations graves des droits de l'homme et d'expropriation de propriété privée à Đông Tâm, au profit de l'entreprise militaire de télécommunications, Viettel Group, qui a eu lieu en Janvier 2020 au Vietnam.

Ce dossier représente un cas typique de connivence entre certaines grandes entreprises et les autorités vietnamiennes afin d'exproprier de manière illégale et sans compensation adéquate des simples citoyens dans un but d'enrichissement frauduleux.

Avec l'adoption de Global Magnitsky Act, un nouvel outil international de défense des droits de l'homme, le Cosunam demande que les instances internationales concernées puissent entreprendre des sanctions adéquates et nominatives à l'encontre des responsables du drame d'expropriation de Đông Tâm.

<https://www.cosunam.ch/wp-content/uploads/REPORT-01-TSPP-VIETTEL-300721-Final1.pdf>

" Lorsque les hommes sont libres de choisir, ils choisissent la liberté "

Novembre 2021 :

Rencontre au DFAE en novembre 2021 avec Pascal Hubatka avec Délégation Viet Tan



A l'occasion de la venue depuis les Etats-Unis du président de Viet Tan , M. Đỗ Hoàng Diêm , en Suisse, nous avons pu organiser une rencontre pour lui avec le Bureau des droits de l'homme du DFAE et 3 hauts responsables à Berne. Ont été évoqués les cas des condamnés à mort du village de Đông Tâm et de Mme Nguyen Thuy Hanh. Un document demandant des sanctions contre 2 hauts responsables vietnamiens a également été remis.

Rencontre avec le président du Conseil d'Etat Serge Dal Busco.

Le même jour, accompagné par l'avocat M. Do Hoang Diem a été reçu par Serge Dal Busco dans son bureau la seconde fois en 8 ans. Il a pu ainsi brosser un tableau général de la situation politique au Vietnam et notamment le sort tragique des prisonniers de conscience. Une intervention du Conseil d'Etat en faveur de Mme Nguyen Thuy Hanh est abordée lors de la visite du président vietnamien Nguyen Xuan Phuc en Suisse. Nous remercions Serge Dal Busco de son investissement personnel et de son courage.

Pétition et démarches en faveur de la prisonnière de conscience Nguyen Thuy Hanh



Une pétition lancée par Cosunam a recueilli plus d'une centaine de signatures de personnalités politiques genevoises. Elle a fait l'objet d'un communiqué de presse et d'une remise au Bureau des droits de l'homme du DFAE.

Organisation soirée de soutien 2021 en novembre



Quelques jours avant une visite officielle du président vietnamien Nguyen Xuan Phuc à fin novembre 2021 en Suisse et à Genève, le COSUNAM a réuni quelque 120 amies et amis à son 5e dîner de soutien afin que le sort des héros de la liberté et de la justice ne soit pas oublié. Comme à l'accoutumée, c'est au Grand-Saconnex, commune dont les autorités ont toujours sou-

tenu les activités du COSUNAM, que s'est déroulée cette soirée.

Pour le COSUNAM, ce fut l'occasion de mesurer l'attachement de Genève aux droits humains et à la démocratie au Vietnam. Une conseillère d'Etat, un ancien président du Conseil d'Etat, deux membres du Conseil national, une vingtaine de député.e.s, et des dizaines de personnalités ont marqué leur fidélité à notre cause par leur présence.

" Lorsque les hommes sont libres de choisir, ils choisissent la liberté "

Ce fut l'occasion de rendre hommage à trois de nos membres précieux, décédés l'an dernier: Anne-Marie von Arx, Paul Keiser et Rolin Wavre, notre ancien président. Et d'attirer l'attention en particulier sur une détenue politique au Vietnam, Mme Nguyen Thuy Hanh, arrêtée le 7 avril dernier et dont nous sommes sans nouvelles depuis.

Le témoignage vidéo de Mme Nguyen Thuy Hanh , tourné quelques jours avant son arrestation qu'elle savait imminente, et celui de son époux, quelques mois plus tard, ont beaucoup ému notre public. Ils ont permis de rendre compte de la brutalité d'un régime corrompu et de la détresse de celles et ceux qui se trouvent la cible de sa répression. Mme Hanh est aujourd'hui emprisonnée pour avoir créé un fonds de solidarité en faveur des familles sans ressources de détenus politiques.

Président du Viet-Tan international, parti d'opposition en exil, Monsieur Do Hoang Diem avait fait le voyage depuis les Etats-Unis pour rejoindre la soirée. Il a marqué sa reconnaissance à l'égard du COSUNAM dont l'engagement a dans le passé déjà contribué à la libération de plusieurs personnes détenues arbitrairement. Monsieur Diem a également décerné à Pascale Berry Wavre, dont le soutien au COSUNAM est très précieux, le statut de membre d'honneur du Viet Tan.

L'un des points forts de la soirée fut sans conteste le discours de Madame la conseillère d'Etat Nathalie Fontanet, chargée des affaires internationales de notre canton. Visiblement touchée par les témoignages, elle a prononcé des paroles d'une grande sincérité et nous a donné l'espoir que le gouvernement cantonal relayerait nos préoccupations auprès des autorités vietnamiennes. Serge Dal Busco, président du Conseil d'Etat, n'avait exceptionnellement pas pu rejoindre notre soirée mais nous a assuré de son constant soutien.

Président du COSUNAM, Sébastien Desfayes a chaleureusement remercié toutes les personnes présentes pour leur chaleureux soutien, en particulier Monsieur le Maire du Grand-Saconnex Michel Pomatto. Il a également relevé la présence parmi nos invités de Nguyen Van Dai, l'avocat et ancien prisonnier libéré en 2018, exilé en Allemagne après avoir bénéficié aussi d'une intense campagne internationale dont celle en Suisse du Cosunam. Mme Tran Thi Nga, prisonnière libérée également dans les mêmes conditions en 2020, n'a pu se rendre en Suisse mais a tenu à adresser un vibrant message de remerciements au Cosunam et ses amis.

Luy Nguyen Tang
Secrétaire général du Cosunam
20 juin 2022

" Lorsque les hommes sont libres de choisir, ils choisissent la liberté "